

2003年2月24日

〒 東京都足立区

電話 00-0000-0000 (ケータイ、FAX、Eメールはなし)

半沢一宣 (はんざわ・かずのり)

東武鉄道伊勢崎線から営団地下鉄半蔵門線への直通運転の開始に伴う
列車火災事故および暴力事件の発生の危険性の拡大についての情報提供

拝啓 向春の候 ますますご清祥のこととお喜び申し上げます。

さて、今月18日に韓国大邱市で発生した地下鉄火災の惨事をきっかけに、国内各地の地下鉄でも防災対策の緊急総点検が実施される事態となり、地下鉄の安全性についての国民の関心も高まっています。こうした中、地下鉄電車内での列車火災事故の原因にもなりかねない問題が放置されたままにしていることについて、社会の公器とも言うべき貴紙(局)にて問題提起をお願いしたく、FAXさしあげます。

来月19日(予定)より、東武鉄道伊勢崎線から、営団地下鉄半蔵門線(全線地下)を経て東急田園都市線(渋谷-二子玉川園間が地下)への直通運転が開始されます。この直通運転が予定通り開始されると、以下に記す構造上の欠陥を有する東武鉄道の車両が地下トンネル内を走行することになります。これにより、この欠陥構造を悪用して、一部の乗客が地下トンネル内走行中の電車内で喫煙する事態が発生することが当然に予想されるのに、東武鉄道はこのような喫煙を未然に阻止するための防止策を取ろうとせずにあります。

東武鉄道の一般タイプの車両の多くは、2本以上の編成をつないで1本の列車として運転する場合でも、連結部の乗務員室部分に貫通路を設けられる構造を採用しています。ところがこの時、客室と貫通路(乗務員室)とを仕切る扉の錠とこの扉の部分の遮光幕とが露出しているため、一部の乗客が貫通路内に入り込んで扉を施錠し遮光幕を下げ、客室からの制止や監視ができない個室状態として、ここで喫煙するというのが常態化しています。その証拠に、この貫通路部分の床にはたばこを踏み消したときにできたとしか考えられない焼け焦げ跡を容易に見つけることができますし、また実際に貫通路内に踏み消された吸殻が残されていることも、珍しくありません。

このことについて東武鉄道は「営団半蔵門線乗り入れに使用する30000系車両では、乗務員室が編成中間に組み込まれる場合には客室と貫通路との仕切り扉を施錠できなくす

る機構を付加する改良をした」と説明しています。しかしこの改良は、地下鉄線内での非常発生時に乗客が避難する妨げとなるのを防ぐのが主目的と見られ、貫通路内での喫煙その他の迷惑行為の防止のためとは思えません。なぜなら、喫煙防止のためには仕切り扉の錠だけでなく遮光幕についても乗客が操作できないように工夫するとか、仕切り扉自体を設けない構造（JR各線の国鉄時代の中距離電車に実例あり）に改造するなどして、他人の人目から隠れられる空間を作らなくする必要があるのに、そうした対策は取られていないからです。そしてこの30000系車両においても、現実に貫通路の床に上記の焼け焦げ跡が目立つ車両が存在し、錠まわりの改良だけでは貫通路内での喫煙などを防止できないことが実証されてしまっています。

私は1982年にこの貫通路内で喫煙する常習者に「あなた達が吸うたばこの煙が客室にもれてきて迷惑している」と抗議して腹いせの暴力行為を受けた経験をもとに、「平成10（1998）年度と一ぶ鉄道モニター」をはじめ再三にわたり東武鉄道にこの欠陥構造を何とかするようにと訴え続けてきましたが、東武鉄道は未だこの欠陥をなくすための車両改造工事の実施の確約に応じていません。

以上のことから、このまま上記の直通運転が開始されると、現在東武線内で頻発している、車両構造の欠陥を悪用した喫煙その他の迷惑行為が、営団線や東急線内においても発生するようになるであろうことは、きわめて高い確率で予測できます。そうなれば、この迷惑喫煙を原因とする列車火災事故や暴力事件が発生する危険が、営団線や東急線においても生じることになってしまいます。このような状況を放置したまま上記の直通運転の開始を認めることが、東武線はもちろん営団線や東急線の沿線住民の利益になると言えるのか、疑問を否定することができません。

このような列車火災事故や暴力事件を未然に防ぐために、上記の直通運転が始まる前に世論への問題提起をお願いしたく、FAXさしあげました。どうぞ、よろしく願いいたします。

なお、この問題についての対応を東武鉄道ほか関係各所に求めた要請書の写しや、東武鉄道の車両の欠陥構造を示す写真などは、ご一報いただければ速やかにお送りさせていただきますほか、私の知人のホームページ

<http://www.geocities.co.jp/WallStreet-Bull/8008/hnzw/index.htm>

でもご覧いただけますので、よろしく願い申し上げます。

敬具

正誤 15行目「二子玉川園」は「二子玉川」が正当。